



SINOPSIS

BRIGADA CAMPESINA DE AJUSTICIAMIENTO DESDE LA TRINCHERA PARTIDO DE LOS POBRES.

En este libro se escucha la voz de un guerrillero del Partido de los Pobres que nunca se rindió: Pedro Martínez.

Se trata de un relato de gran profundidad y alcances históricos que nos trae luz sobre el periodo de la lucha armada guerrillera en México y no se queda únicamente en el recuerdo, sino que trasciende a la reflexión crítica que, sin lugar a dudas, es uno de los principales valores que el autor nos obsequia.

Pedro Martínez se separa nítidamente de la tentación del maniqueísmo apologético y nos da una narración objetiva de la vida del Partido de los Pobres que en algún momento de su existencia se toca con otra de las principales organizaciones de la lucha armada socialista en México, la Liga Comunista 23 de septiembre, tema prácticamente desconocido hasta hoy.

Pedro Martínez pone el ejemplo de recordar y reflexionar sin concesiones. En algunos casos los sobrevivientes de la guerrilla se han visto compelidos a dejar mucha tinta en el tintero, a autocensurarse por motivos que van desde temas de seguridad, hasta a la cortesía. Pero Pedro Martínez no se anda con medias tintas y nos presenta la del Partido de los Pobres, cómo una guerrilla de carne hueso, compuesta por guerreros heroicos, si, pero que al mismo tiempo con virtudes y defectos perfectamente humanos.

Esta visión materialista de la historia es una gran aportación para el conocimiento de la guerrilla, más allá de romanticismos o seguidismos políticos. Acontece por tanto que este libro ha sido polémico aún antes de ser publicado. No ha faltado quien, desde el periodismo, la academia o las nuevas instituciones gubernamentales le haya negado la posibilidad de colaborar para que viera la luz, debido que narra



hechos que, si bien no se han atrevido a desmentir, consideran que pueden ser polémicos.

Pero precisamente de eso se trata. La lucha armada socialista en México fue en sí misma, y sigue siendo, polémica, los hechos, e incluso la auto-apreciación de quienes en ella participaron es polémica. Por ello es oportuno recordar con Marx que “lo concreto es concreto porque es la síntesis de múltiples determinaciones, por lo tanto, unidad en lo diverso”. Por tanto, lo que no podemos hacer es, ya sea por cortesía o para evitar la polémica, suprimir los datos factuales que nos presenta el autor. La historia de la guerrilla sin diversos puntos de vista no es más que una novela romántica o un cuento de terror.

Pedro Martínez nos da un ejemplo de que si es posible recuperar la historia de la guerrilla, desde adentro, desde sus protagonistas, con una epistemología propia que no ha tenido que ser impuesta o sugerida desde la academia. Gracias a trabajos como este, el país no está condenado a conocer la historia de esa gesta necesariamente desde periodista o investigadores académicos que en algunos casos han terminado ya sea por pedantería, falta de contexto han terminado por conferir más valor a sus propias interpretaciones que a la realidad histórica.

Es previsible que desde la derecha y los perpetradores de la guerra sucia este libro suscite resquemor, e incluso sea sometido a una conspiración de silencio, pero estamos comprometidos con la recuperación de la memoria histórica de ese periodo y eso pasa por recuperar todas las voces.

Junto con *El Asalto al Cuartel de Ciudad Madera*, de Florencio Lugo Hernández; *Los Ojos de la noche* de Miguel Topete; *La Fuga de Oblatos* de Antonio Orozco Michel y *Los Ríos Subterráneos* de Juan Aguado, “*DESDE LA TRINCHERA*” de Pedro Martínez Gómez, se convierte ya en un clásico que es imprescindible consultar para conocer, desde sus protagonistas directos, la historia del periodo de lucha armada socialista en nuestro país.

*Libro del autor Pedro Martínez, Editorial Huasipungo Tierra Roja. 30 de noviembre 2023.